

La ville, centre de la civilisation musulmane

À quoi ressemblait une ville de l'empire musulman ?

Partout dans les pays de l'Islam se développent les villes. Elles regroupent parfois plusieurs centaines de milliers d'habitants comme Bagdad en Irak, ou Cordoue en Espagne. La civilisation musulmane s'est surtout développée dans les villes.

1. La ville, centre politique et religieux

Les _____ et les _____ y font construire des _____ et de nombreuses _____, signes de leur pouvoir politique et religieux. Ainsi, c'est de Bagdad que les califes omeyyades transmettent leurs décisions aux administrateurs des provinces.

2. La ville, centre économique

Chaque ville musulmane est un carrefour commercial entre trois continents. En effet, l'Empire musulman étant à la croisée des routes commerciales : on y trouve des produits venant d'Afrique (or, _____, _____), des produits de luxe en provenance d'Asie (parfums, _____, pierres précieuses, _____) et d'autres venant d'_____ (laine, fourrures, miel, métaux).

Les marchandises arrivent par voie terrestre (_____) ou maritime, sont vendues sur les _____ ou dans les _____ (boutiques). À Bagdad, le souk est organisé en différents marchés (marché aux _____, marché des traiteurs, des libraires...).

Le dinar, monnaie d'_____, et le dirham, monnaie d'_____, circulent dans l'ensemble du monde musulman. Le chakk, sorte de lettre qui fait office de chèque, constitue aussi un moyen de paiement courant.

3. La ville centre culturel

Les villes arabes sont aussi des centres culturels. Dans les grandes villes, on trouve des _____ publiques ou « maison de la _____ ». Elles réunissent des savants venus de tout le monde musulman, pour étudier les _____, l'astronomie, la _____ ou encore la géographie.

Le monde musulman s'enrichit de ses contacts avec le monde _____, l'_____ et la _____ . Les savants font avancer les connaissances dans tous les domaines scientifiques.

En _____, ils adoptent les _____ indiens et le _____. Ce nouveau savoir se diffuse en Occident grâce aux échanges commerciaux, mais aussi via la présence arabe en _____ et en Sicile, puis par des contacts avec les _____ (en Syrie).

La ville, centre politique et religieux

Fondée en 792, Bagdad est la capitale du califat abbasside durant presque cinq siècles. Avec un million d'habitants aux VIIIe et IXe siècles, c'est la ville la plus peuplée du monde, au fort rayonnement commercial et culturel.

La fondation de Bagdad

Qui a choisi Bagdad pour capitale ?

C'est le _____ qui, en _____, décida de transformer ce qui n'était qu'un petit _____ en capitale.

Quels sont les intérêts du site (emplacement de la ville) et de la situation (par rapport aux autres villes et civilisations) de cette capitale ?

Bagdad se situe sur les bords du _____, en Irak, au carrefour de routes _____ lui permettant d'échanger des produits du Moyen-Orient (_____, _____) et _____.

De quelle dynastie devient-elle la capitale ?

Bagdad est la capitale des _____.

Bagdad, le « centre du monde »

Quelle est la forme initiale de la ville ? Relevez 2 raisons de la surnommer le « nombril du monde ».

Le calife a voulu une ville _____, symbole de _____, ouverte vers chaque partie du monde par quatre _____ et protégée par une _____.

Quel est le centre de la ville ? Pourquoi ?

Au centre se trouve le _____ et la _____, signes du pouvoir _____ et _____ du _____. Autour, on trouve aussi les bureaux du gouvernement et les quartiers des fonctionnaires et des officiers.

Qu'est-ce qui montre que la ville s'est beaucoup étendue au cours du IXe siècle ?

A l'extérieur de la ville ronde ont été construits de nombreux quartiers d'_____, des _____, des _____, _____, des _____, des _____.

Classer les bâtiments et lieux de Bagdad dans ce tableau

Fonctions	Bâtiments et lieux
capitale politique ou militaire	
centre religieux	
centre commercial	
centre culturel ou de loisir	

Un médecin arabe raconte comment les Francs soignent

La scène se déroule dans les États latins d'Orient à l'époque des croisades.

"On me présenta un chevalier qui avait une tumeur à la jambe (...). Je mis un emplâtre au chevalier, la tumeur s'ouvrit et s'améliora (...) Mais voici qu'arrive un médecin franc, lequel déclare : « Cet homme ne sait pas le soigner! » et, s'adressant au chevalier, il lui demanda : «Que préfères-tu ? Vivre avec une seule jambe ou mourir avec les deux ? »

Le patient ayant répondu qu'il aimait mieux vivre avec une seule jambe, le médecin ordonna :

«Amenez-moi un chevalier solide et un hache bien aiguisée. »

Arrivèrent le chevalier et la hache tandis que j'étais toujours présent. Le médecin plaça la jambe sur un billot de bois et dit au chevalier :

« Donne-lui un bon coup de hache pour la couper net ! »

Sous mes yeux, l'homme la frappe d'un premier coup, puis ne l'ayant pas bien coupée, d'un second; la moelle de la jambe gicla et le blessé mourut à l'instant même. (...)

Je demandais alors : « Vous n'avez plus besoin de moi ? » Ils me dirent que non et je m'en revins après avoir appris de leur médecine bien des choses que précédemment j'ignorais."

Usâma IBN MUNDIQH (1095-1188) : Des enseignements de la vie.

1. Que sait-on de l'auteur de ce texte ?

C'est un _____ qui a vécu au _____ e siècle.

2. Comparez le remède proposé par le médecin musulman et par le médecin franc.

Le médecin musulman a appliqué un _____ alors que le médecin franc a fait _____ la jambe infectée.

3. Quelle médecine paraît la plus efficace ?

Le remède du médecin musulman a permis de soigner le chevalier :

"_____".

Celle du médecin franc l'a _____.

4. Pourquoi ce médecin arabe soigne-t-il des Francs en Syrie ?

Après la première _____, les Francs se sont installés en Syrie.

5. Comment juge-t-il la pratique de la médecine par les Francs ?

S'il ne la juge pas directement, il le fait de manière ironique en disant avoir appris " _____".

Elle devait lui sembler bien radicale, _____, le remède étant pire que le mal.

6. Que peut-on dire de la médecine arabe comparée à la médecine franque ?

La médecine arabe est plus réputée et _____, proche de la médecine grecque par les méthodes.